

COMERCIO DEL PLATA.

Este Diario es propiedad de la **Imprenta del Comercio del Plata**: le dirige **D. Florencio Varela** su principal redactor. La **Subscription** es de 3 pesos por mes, pagaderos, por ahora, al fin de cada uno.—Se reciben **avisos** en la oficina hasta las 4 de la tarde del día anterior, que se insertarán **gratis** para los subscriptores, los que no pasen de ocho líneas, viniendo firmados; y se pagará un precio módico por los que pasen de esa extensión. **Se vende** únicamente en la oficina del mismo Diario, calle de Misiones núm. 33, donde se reciben también las subscripciones.—Precio de los números sueltos, seis veintenas.

NOTICIAS DEL EXTERIOR.

NUEVOS INVENTOS.

Relojes eléctricos.—Máquina para saber la velocidad de los buques por medio de la electricidad.

En una de las últimas sesiones de la academia de ciencias de París se leyó una comunicación de Mr. Bain, ingeniero de Edimburgo, cuyo nombre es muy conocido en Francia por su sistema de telégrafo eléctrico con un solo alambre. Entre los asuntos de que en dicha comunión se trata parecemos de bastante importancia los que se refieren á su invención de **relojes eléctricos y máquinas para medir la velocidad de los buques.**

La descripción de los relojes eléctricos es muy curiosa é interesante y procuraremos hacerla lo más clara posible. El reloj eléctrico se semeja en la apariencia y en el mecanismo en cuanto al señalamiento de las horas, al reloj ordinario; sin embargo, carece de toda clase de ruedas y otros aparatos necesarios para andar, pues el reloj eléctrico no necesita nada de esto, porque se le comunica el movimiento por la electricidad, y es pépetuo en toda la extensión de la palabra.

Por lo tanto es necesariamente en virtud de su mecanismo y de no requerir cuerda para andar, mucho más á propósito para señalar correctamente la hora que los relojes ahora usados, y si varia algo, se regula al momento con facilidad por medio de la péndola. Un reloj colocado por Mr. Bain á principios de 1844, no ha variado más que un minuto por mes, y hay en Edimburgo en establecimientos públicos y del gobierno varios que han señalado la hora con igual exactitud. La péndola se conserva en movimiento por el fluido eléctrico suministrado por unos alambres á otro retorcido que hay en la base de aquella y que está unido á unas agujas magnéticas, las cuales equilibran el movimiento.

El fluido no proviene de una batería voltaica sino de la tierra; dos alambres parten desde la péndola á un agujero cavado en la tierra hasta encontrar el suelo húmedo, lo cual es requisito necesario. Se rodea uno de estos alambres á uno de los pedazos de carbon de piedra colocados en el agujero, y el otro á una plancha de zinc ó una botella de gas ó de agua que viene á ser lo mismo.

De esta manera se obtiene de la tierra una perpetua corriente de electricidad y el reloj una vez puesto en movimiento no vuelve á pararse. Este aparato solo se necesita para uno de los relojes, pues todos los demás que haya en la casa, por muchos que sean andarán con solo comunicarlos con el otro por medio de un alambre que vaya á parar á su péndola desde la péndola de aquel, pudiendo ponerse estos alambres de comunicaciones de una habitación á otra como las campanillas. El costo de un reloj eléctrico no excederá del de un reloj comun y es de creer que cuando se haya perfeccionado el artefacto será mucho menor.

El aparato para averiguar el grado de ligereza de los buques, es una ingeniosa modificación del de Masey, el cual es de mucho volumen y está espuesto á padecer por causa del mar. El de Mr. Bain es un rotador sencillo con un mecanismo interior movido por las vueltas del instrumento, y un cuadrante que muestra la velocidad del buque; por ejemplo, cuando aquel instrumento al pasar por el agua ha dado cierto número de vueltas, el minuterio señala desde un cuarto de milla hasta ciento, y entonces vuelve á principiar.

El rotador está siempre en el agua excepto cuando el capitán desea averiguar la distancia recorrida en determinado periodo, pues entonces se saca el cuadrante y muestra cuantas millas ha andado el bu-

que. Este ingenioso instrumento se ha presentado al gobierno inglés, el cual ha mandado hacer la prueba en una fragata, y se dice también que el ministro de marina de Francia piensa hacer lo mismo; pero si muy admirable es este instrumento en la forma que se le ha descrito, cuando se le añade la electricidad es casi milagroso. Consiste esta modificación en unir á la brújula un lado de un alambre dejándole caer por el otro en el mar; el fluido eléctrico comunicado por el mar, que en este caso es una batería natural, se transmite á la brújula que señala no solo la velocidad sino cada momento de la marcha del buque. En la brújula se coloca un carton impreso con líneas.

A cada cuarto de milla una pluma ó pincel señala sobre el papel el curso ó direccion del buque. El capitán puede de esta manera averiguar, con solo mirar á la brújula, el modo como se mueve la nave y la razon de velocidad con que vá andando. Cuando este papel está ya lleno se quita y se pone otro y de esta manera se obtiene un completo registro que el capitán guarda ó copia en su diario de bitácora. Si prefiere tener una brújula en su cámara y enlazarla con el instrumento puede saber la velocidad de la nave á cada momento. A pesar de ser tan importantes las funciones de este instrumento, su sencillez es tan grande que nunca se descomponen. Tenemos entendido que se han sacado patentes de todas estas invenciones en Francia é Inglaterra.

EL EJERCITO INGLÉS.—Uno de los órganos mas influyentes de la prensa inglesa, el *Quarterly Review* publica en su último número varios detalles relativos al ejército de la Gran Bretaña, que derraman grande luz sobre una materia tan interesante como poco conocida.

La constitucion del ejército británico presenta las mas notables diferencias respecto de las que se conocen entre todas las grandes potencias del continente, en donde se halla un sistema de conscripción modificado segun el estado social del país. En Rusia, todo individuo que llega á la edad de tomar las armas y no se halla consagrado al servicio eclesiástico, está á disposicion del Czar, que decreta segun las exigencias del momento, alistamientos mas ó menos fuertes. En los estados austriacos, los nobles están exentos, por derecho de nacimiento, de todo servicio militar; pero la costumbre ha modificado notablemente este privilegio que hubiera sido funesto á las clases altas, privándoles de influencia y amenguando su consideración. Los oficiales de artillería y caballería, los que en la infantería ocupan grados elevados pertenecen á la nobleza. La Prusia es un vasto cuartel; todos los jóvenes de 18 años sin distincion de fortuna ni rango, deben abandonar su palacio ó cabaña, para tomar el fusil ó el sable.

En Inglaterra no hay quintas, el alistamiento es voluntario; el ejército solo debe sus reemplazos á los jóvenes de buena voluntad seducidos por la casaca encarnada y atraidos por algunas monedas de oro que se dán al que se presenta á ofrecer sus servicios á la patria. Noventa y nueve veces de ciento, esos voluntarios son jentes de conducta bastante ambigua, á quienes repugnan los trabajos agrícolas ó de los talleres. Los que se alistán, lo hacen por toda su vida; pero la costumbre ha modificado algun tanto lo duro de este empeño, y pasados algunos años de servicio se facilita la compra de la licencia absoluta. Al cabo de 15 años, un militar puede pedir su licencia; y una regla, que no existe en ninguna parte, pero que no por eso deja de estar en observancia, prescribe que no le sea negada.

Es muy raro hallar en el ejército inglés soldados que hayan servido mas de veinte ó veinte y dos años. El Austria ha reducido á ocho años el tiempo de

tenia todas las súplicas sumisas del hijo, unidas á las altivas resoluciones del hombre.

Los curiosos no tardaron en rodear las tabernas de los esclaveros que se hallaban en los diferentes puntos del Foro. Cada uno de los chalanes, con una vara en la mano, y paseándose por delante de los tabladors, procuraba atraer la atención de la concurrencia, escediendo las impudentes mentiras de sus vecinos.

—Venid á mí, ilustres ciudadanos, gritaba el propietario de Norva y de su hijo; ninguno de mis cólegas podrá daros esclavos dotados de calidades tan maravillosas como los míos. Ya sabéis que soi conocido hace mucho tiempo en el comercio por la superioridad de mi mercancia.

Mirad, sino, continuó designando á un Armoricano como de treinta años, notable por la belleza de sus formas y la energia de sus actitudes; donde encontrareis un hombre tan fuerte y tan hermoso? No es digno de servir de modelo para un Hércules? Pues bien, nobles Romanos, creedme sobre mi palabra, por que nada me obliga á mentir, este esclavo es mil veces mas precioso aun por su probidad, su inteligencia, su sobriedad, su sumision, que por esa belleza que os sorprende. Cual de vosotros, pues, no haria gusto un ligero sacrificio por adquirir tan raro tesoro?

Cuanto mas aumentaba la multitud en derredor de la taverna del chalan, mas aumentaba su descarada charlatanería. Parecia que la fisonomía innoble de este mercader de hombres, personificación viva de

servicio, que era antes de catorce. En Prusia, el servicio dura á lo sumo tres años, y á menudo uno solo en el ejército de línea, aunque es verdad que salen de aquel servicio para ingresar en el *landwehr*, desde donde pasan, á medida que adelantan en edad en la última reserva.

El sistema de promocion á oficiales en el ejército inglés no difiere menos de lo que se practica en otras partes: confiérense los grados segun el beneplácito del soberano; ó, cosa que sucede con frecuencia, son debidos á una transacion pecuniaria. Un despacho de capitán ó teniente, es un titulo que se vende allí qual en Francia una notaría ó una agencia de camino, resultando de esa venalidad que es preciso ser rico para lucir las charreteras. Casi todos los jóvenes que son oficiales pertenecen á familias opulentas, y muchas veces son hijos de padres millonarios. Así es que arrastran un lujo que forma un gran contraste con la sencillez de los oficiales del ejército español y del francés, hija de una posicion en lo general muy diferente. Los oficiales de un mismo cuerpo comen todos juntos, siempre que no sean casados.

Desafiamos, dice el *Quarterly Review*, al duque de Nortumberland ó al baron de Rothschild, á que ostenen en su mesa un servicio de plata mas suntuoso, ó una cristalería mas esquisita que la que presenta la mesa ordinaria del estado mayor de la de casi todos los regimientos. Los manjares cotidianos son de los mas delicados: los vinos de los mas costosos y afamados: el desayuno no demercede nada de la comida; y la colacion ó *luncheon*, que sirve para facilitar la disjestion del primero y cobrar fuerzas para aguardar al segundo, es por el mismo estilo. Su género de vida es análogo á la parte alimenticia: caballos, carruajes, perros, son objetos indispensables y que ocasionan enormes gastos; las cuentas de los sastres llegan á formar guajeros espantosos y jamas visten uniforme fuera de los actos de servicio. Hay regimientos que se erigen en protectores de las artes y de los artistas, y esto es un negocio terrible para el bolsillo del capitán.

Aquí se organizan corridas de caballos, allí se fomenta el pujilato, mas allá se cultivan los combates de perros y gallos, y se cruzan apuestas enormes, allí se dan bailes á las damas de la ciudad en que estan de guarnicion; acullá representan comedias de aficionados, y para proporcionarse todo el dinero que este método de vida exige, los oficiales multiplican sus deudas sin término ni mesura.

El ejército inglés no pasa de 120,000 hombres; de estos, como unos 50,000 ocupan los tres reinos, y mas de la mitad de estos velan por la tranquilidad de Irlanda; los otros mantienen el orden en los distritos fabriles; los 70,000 restantes forman las garniciones de las inmensas posesiones de la Inglaterra, desparramadas sobre el globo: en la nueva Zelandia, en las embocaduras del Elba, del Nijer, del Orinoco, en todos los grados de latitud y longitud, en todas partes se vé la casaca encarnada del soldado inglés. Verdad es que para defender tantos pertos y fuertes, la Inglaterra cuenta principalmente en las ciudadelas flotantes, cuyo pabellon hondea e todos los mares.

El gobierno envia á viajar alternativamente todos los regimientos, de la una á la otra parte del mundo yos deja tres años en cada estacion. Un soldado v sucesivamente á los puertos del Mediterráneo, á Malta y á Corfú, de allí á las Antillas, de las Antillas al Canadá, al cabo de Buena Esperanza y á Isla Mauricio: estos viajes son negocio de 12 años. Cando vuelve á Inglaterra, despues de haber hecho un viaje tan variado, un regimiento permanece allí cco años.

En cuanto á los regimientos que pasan a las Indias Orientales, están sujetos á un régimen diferente. Semejante viaje es muy dispendioso para ha-

tas las pasiones vergonzosas y brutales, estaba mo de contraste delante de esas bellas cabezas ticas que no reflejaban, las mas de ellas, sino dos instintos y sentimientos sérios.

Muchos tratos se habian cerrado ya, muchas senencias de separacion se habian pronunciado entre esos amados. Mas de un viejo habia visto alejarse su hijo en que se apoyaba; mas de un hijo habia to partir á su madre; y todos sin embargo cumian religiosamente la promesa que habian hecho no presentar á los enemigos el espectáculo de dolor. A cada nuevo compañero que veian avesar la multitud y perderse á lo lejos, ahogaban suspiro, escondian una lágrima en su corazon; y el valor abandonaba á alguna madre al partir su hijo, se ponian delante de ella para que sus gemidos llegasen hasta los amos!

Todas las escenas de este drama punzante pero ncioso, resonaban en el alma de Norva. A cada pe que caia sobre alguno de sus hermanos, sentia no desarrollarse en ella una nueva facultad dolorosa; pero cuando estaba á punto de sucumbir, alab los ojos á Morgan, y la vista de esa cabeza asible le volvia su valor.

Sin embargo, el corazon de la pobre mujer se adó de gozo durante algunos momentos, por que madre y su hijo acababan de ser compradas por misma persona! Pero pronto le volvieron el uerdo y el dolor; habia en su derredor tantos hisin madres, tantas madres sin hijos! Ya no quedaban sino unos diez Armoricanos en-

cerlo á menudo; los soldados se estacionan en las orillas del Ganges y del Indo por espacio de quince, veinte ó veinticinco años, y hasta hay algunos que no han vuelto hasta pasado cerca de medio siglo, despues de haber sido reemplazado muchas veces su total efectivo.

—La sociedad establecida en los Estados-Unidos bajo el nombre de *Instituto Americano* acaba de colocar en el salon de sus sesiones el retrato de Mr. Guizot.

—Segun datos oficiales resulta que el valor del té de la China esportado á Francia desde julio de 1833 hasta junio de 1844 asciende á la cantidad de ciento diez millones de francos.

—Un periódico de París dice que la casa del célebre banquero Rothschild acaba de concluir el balance de sus operaciones mercantiles en el año de 1845. Despues de cubiertas todas sus atenciones, las ganaacias del opulento israelita ascienden en dicho año á cincuenta millones de francos (190,000 000 de reales) y segun las apariencias, en el presente año serán sus beneficios tan considerables ó tal vez mayores.

—En Limoges (Francia) acaba de encontrarse un medio escudo de bronce de Vespasiano, correspondiente á los años de 69 á 79 de Jesucristo. La cabeza del emperador tiene una corona, en la cual se lee: *Imp. Caesar. Vesp. Aug. Cos. V. Censor*. En el reverso se ve una victoria alada con un escudo en la mano, y en medio del escudo las consabidas iniciales de *S. P. Q. R.* Esta medalla fué acuñada en memoria de la victoria de Tito, hijo de Vespasiano, alcanzada contra los judios.

—En una allocucion mui animada dirigida por el Sultan á sus ministros cuando se presentaron á felicitarle el día de año nuevo, les ha señalado la necesidad de adoptar nuevas medidas de reforma, ordenándoles que hiciesen cesar la lentitud perjudicial, á los intereses públicos que en las diferentes secciones de la administracion se notaba siempre en la expedicion de los negocios de los particulares. Sobre este punto, han sido tan positivas las órdenes del sultan, que de hoy mas no habrá empleado que ose infringirlas.

Otra medida, no menos útil que esta, se acaba de adoptar respecto de las cárceles y de todas las causas de detencion del imperio. El sultan ha ordenado á sus ministros que tomasen las disposiciones necesarias para que se pusiesen bajo mejor pié, encargándoles de un modo mui particular, que cuidasen de no reunir en una misma, individuos de todas edades y culpables de grandes crímenes con otros detenidos por deudas ó delitos leves. Estas órdenes se han puesto inmediatamente en ejecucion, y se principian ya á sentir sus benéficos efectos.

—El cardenal Lambruschini ha calificado de esta manera al emperador de todas las Rusias: *ha negato malto, promeso poco, è fara nulla* (ha negado mucho, prometido poco, y al cabo no cumplirá nada.)

—NUEVA PLAGA.—Asi como las patatas en Inglaterra y Bélgica, las castañas constituyen en los estados romanos uno de los principales alimentos, y á ellas parece que tambien se les ha pegado algo de la enfermedad que ha acometido á las primeras á tal punto, que entre diez apenas se halla una que no esté dañada. A las uvas les ha pasado casi otro tanto, puesto que, segun dicen, han principiado á corromperse antes de tiempo.

—ESTATUAS Y MONUMENTOS.—Los ya erigidos y los que en la actualidad se erijen en Francia en honor de hombres célebres, ascienden á 57, y entre otros hallamos los nombres de Napoleon, Fourier, Buffon, Cuvier; Delavigne, Nodier, Diderot, Chaptal, Kleber, Poussin, L'Épée, Dumont d'Urville,

tre los cuales se encontraba todavia el grupo de Morgan, Norva y Arvino, cuando los ojos de un liberto se detuvieron con una atención marcada sobre el último.

El chalan, siempre en asecho de lo que pasaba en torno de su muestra, se adelantó rápidamente hácia el niño y tocándolo en el hombro con la punta de su varilla:

—Mirad este, noble romano, exclamó dirijiéndose al liberto; no dirias al ver á este muchacho tan grande y tan robusto, que está á lo menos en sus quince años; pues yo os puedo garantir que no tiene mas que nueve; juzgad lo que será algun día. Esta raza Armoricana es á la verdad maravillosa.

Norva no habia podido dejar de estremecerse al ver que la vara del chalan tocaba á su hijo. En cuanto á Arvino, no dió ninguna señal de abatimiento durante el examen demasiado largo que hizo de él el comprador.

En fin, despues de haberse convencido probablemente de que el niño le convenia, este propuso por él trescientos sesteracios. Algunas voces alzaron este precio hasta cuatrocientos sesteracios, y despues no se oyó ninguna nueva propuesta.

Como último postor, el Romano se adelantó sobre el tablado hácia un hombre que tenia por delante una mesita con unas balanzas de cobre; y tomando un as en la mano:

—Digo, repitió, que segun el derecho de los *quiritas*, este muchacho es mio, y que lo he comprado con esta moneda y esta balanza.

FOLLETIN.

LOS ESCLAVOS.

(Traducida del francés, para el "Comercio del Plata.")

§ II.

(Continuacion.)

Los relámpagos que brillaron en los ojos de Arvino, contenian mas promesas que las mas enérgicas palabras. Morgan, el noble y esforzado anciano, pero el sacerdote de una religion sin perdon, pareció contento de los sentimientos que acababa de escitar, y poniendo su mano sobre la cabeza del niño en señal de bendicion, se volvió á la madre agregando:

—No temas nada por tu hijo, Norva; ya tiene el corazon bastante fuerte para que los males de la vida pasen sin envilecerlo.

La Clepsidra del templo de Castor, señalaba la quinta hora; era el momento en que la plaza del foro iba á ser invadida por la multitud; el chalan impuso silencio á los esclavos.

Norma se estrechó contra Morgan y procuró poner á su hijo todavia mas cerca de sí; por que se sentia mas fuerte bajo esta doble proteccion de amor y de piedad. Arvino apretó la mano de su madre contra su corazon, y le echó una mirada que con-

Guttemberg, Ducange, Prudhont, Descartes, Fernel y Montaigne.

COMERCIO DEL PLATA.

MONTEVIDEO, MAYO 19 DE 1846.

El Defensor de Oribe publica una carta de Urquiza á D. Manuel, fecha 5 del corriente en Calá, avisándole "que en ese momento recibe comunicación del Sr. Jeneral D. Juan Madariaga, "en que le dice haber fugado el salvaje unitario "manco Paz."—Lo que es noticia de los sucesos de Corrientes, ninguna otra dá la carta. Urquiza, sin embargo, asegura que "ese suceso"—la fuga de de Paz—"dá por concluidas las desavenencias "que existían entre dos pueblos hermanos;" dice que "es el resultado de la anterior campaña de 60 "días;" y anuncia á Oribe que el jeneral que le dá esa noticia es el mismo que tomó prisionero, de cuyos sentimientos y buena disposición hallándose Urquiza convencido "no trepidó en volverle su libertad, mandándole á que ayudase á completar la "gloriosa obra que su hermano (el gobernador "D. Joaquín Madariaga) había empezado."

A estar á esa carta, los hermanos Madariaga habrían hecho traición á todos sus antecedentes, á todos los principios que han proclamado, y á tratados solemnemente firmados con la República vecina del Paraguay, sometiéndose á la voluntad de Urquiza; quien, por recompensa de esa traición, habría vuelto á su libertad al prisionero, y reconocido á los hermanos en sus respectivos caracteres, de gobernador al uno y de jeneral al otro, que les negaba poco antes, con abandono de Cabral, á quien llevó consigo el mismo Urquiza como gobernador legal, cuando invadió aquella provincia.

Todo eso es tan extraño, tan fuera del orden, tan opuesto á todos los antecedentes de los hermanos Madariaga, y de los jefes que se dice haberlos seguido; ese reconocimiento de un gobernador revolucionario con abandono del Legal, es tan contrario á todo el sistema de Rosas; es tan extraño el silencio de Urquiza sobre los sucesos que hayan determinado la fuga del Jeneral Paz; y sobre el papel que hayan representado en esos sucesos 6,000 paraguayos, que había en Corrientes: la sumisión de los Madariagas á Urquiza, cuando este había salido huyendo de Corrientes, y cuando esa provincia estaba mas fuerte que nunca, sin que haya acontecimiento alguno conocido que justifique semejante conducta, si no es la prision de uno de los hermanos—hecho totalmente extraño á la política, y á los tratados existentes—sale tanto del orden comun de los sucesos, que no podemos ménos que ansiar por noticias directas que nos expliquen lo que realmente haya ocurrido. Escusamos, por eso, discutir sobre hechos, que propiamente no conocemos.

Segun cartas del Paraná, personas salidas de Corrientes el 10 de Abril decían que el gobernador Madariaga había paseado las calles de aquella ciudad, con una bandera, en que se leía paz, ó muerte; amenazando con esta última al que se pronunciase por la guerra:—que D. Baltasar Acosta había ido en misión al Paraguay; y que el comandante Cardassi, despues de haber entrado, el día 6 del mes pasado, á la Victoria, con su escuadrilla, y quemado dos lanchones armados del enemigo, regresaba á Corrientes, aunque sabía los sucesos allí ocurridos.

Entró ayer el bergantín-cañonera frances *Tactique*, del Uruguay: trae unos pocos heridos de los que se curaban en diversos puntos de aquel rio. El Jeneral en Jefe, con la columna de operaciones á sus órdenes inmediatas, desembarcó el 13 en las Vacas: parece que una fuerza enemiga como de 300 hombres, que andaba por aquellas inmediaciones, huyó al ver desembarcada la Columna. Hemos visto cartas de la Colonia, que dicen que el Jeneral se apoderó de bastantes caballos y de algun ganado, que, á la fecha de las últimas noticias, la columna había marchado hácia el interior. Se asegura que el enemigo había ignorado el movimiento de aquella; y que, suponiéndola aun en la Colonia, cuando ya estaba

En seguida dejó caer el as en uno de los platos.

Este ruido fué como un golpe de muerte para Norva, porque había precedido igualmente á la partida de cada uno de sus compañeros. El niño se turbó un momento al ver la palidez de su madre; pero bastó una mirada de Morgan para restablecer la calma en su porte.

El viejo se inclinó con viveza hacia Norva, murmuró algunas palabras á su oído, y la pobre madre se enderezó vivamente.

Esta escena fue demasiado rápida sin duda para ser notada por ningún extranjero. Así al menos pareció creerlo Morgan, porque lanzó sobre la muchedumbre romana su misma mirada de desden.

El chalan vino á tomar á Arvino, para reunirlo á los antiguos esclavos del libertado que esperaban á su nuevo compañero al pie del tablado. Un jesto brutal separó al niño de la madre, y los labios de la pobre mujer no tuvieron ni el tiempo de tocar la frente de su hijo.

—Adios gritó esta estendiendo hácia él la mano. Y permaneció mucho tiempo sin bajar el brazo, porque con él ocultaba á la multitud curiosa la pálida cabeza de Norva!

§ 3.

El libertado que había comprado á Arvino era el intendente de uno de los jóvenes patricios mas ricos de Roma. Claudio Corvino había heredado, hacia algunos años, cien millones de sesteracios, (como unos 4,190,600 pesos fuertes), de los que había disipado ya la mayor parte. Así que su casa era ci-

en Martín García, había dirijido sobre el primero de esos puntos como 400 hombres de caballería; se hablaba tambien de una fuerza considerable enviada del Cerrito al sitio de la Colonia; pero no se sabía de cierto.

El Comandante Solsona hizo una salida de aquella plaza, hace pocas noches; y regresó, al siguiente día, trayendo como unos 50 animales vacunos. Los enemigos no aparecieron.

Fuimos ayer favorecidos con algunos números del *Católico*, que llegan hasta 4 de Marzo.

—En esa última fecha vemos publicado el aviso que dá el Ministerio de Marina, Comercio y Gobernacion de Ultramar al Gefe Político de Cádiz, del bloqueo de Buenos Aires que había sido comunicado por el Sr. Guizot al Encargado de Negocios español en Paris.

—La expedición de algunas bulas pontificias, confirmando obispos españoles, presentados por la Reina Católica, parece haber quitado toda duda á cerca del reconocimiento de la Soberana de España por parte del Papa. Segun el *Católico*, las bulas llaman literalmente á la reina—*Carissima in Christo, filia nostra ISABELLA hoc nomine SECUNDA, Hispaniarum Regina*; expresiones estas que se repiten en varios pasajes de las bulas.

El estado del mercado, y la imposibilidad de calcular cuando volverá á su situación natural, no permiten que hagamos la revista comercial de cada mes, con una ventaja para el comercio que compense el trabajo que su preparacion exige. Por eso determinamos hacer una revista *cada trimestre*, en lugar de cada mes.

Entretanto, nos proponemos suplir esa falta, publicando separadamente *cada quincena*, una hoja de precios corrientes, como la que dimos á luz anoche en papel de correspondencia, que contendrá lo siguiente:

Precios Corrientes por mayor de los artículos de importación y exportación; con observaciones sobre su situación en el mercado; los derechos que adeudan; una tabla de la importación de frutos del país en la quincena; y otra de la exportación de los mismos, con la expresion de fechas y puertos de entrada y salida, cantidades y derechos; una nota de los cargamentos que se hallen sin vender, sus procedencias y buques que los hayan importado; la lista de entradas y salidas de buques en la quincena, con sus cargamentos; los cambios y fletes; observaciones sobre almacenaje, exlingaje, aforos, gastos de puerto, moneda corriente; tablas de pesos y medidas nacionales, y su relacion con las extranjeras.—La publicación que corresponda al principio de cada mes contendrá, á mas, una razon, como la que hoy damos, de la recaudacion de los diversos derechos de Aduana, durante el mes vencido. El que publicamos en este número contiene todo, ménos la lista de entradas y salidas de buques.

Como en las impresiones sueltas que hemos hecho de las *Revistas Comerciales*, ninguna guía hemos tenido para saber el número de ejemplares que se necesitaban, ha resultado haberse vendido muchos, mientras en otras faltaron muchos tambien. Para evitarnos esas pérdidas, proponemos á nuestros lectores y amigos comerciantes una subscripción (que desde hoy queda abierta en nuestra oficina) tanto al *Precio Corriente* de cada quincena cuanto á la *Revista Comercial* del trimestre. El precio del primero será de un real y el de la segunda de dos reales para los que se suscriban por seis ejemplares, y de ahí para arriba: para los que se suscriban por menos de ese número los precios serán 6 y 12 vintenes.

Despacho de Aduana.

Descarga para despacho—Día 18.

A Lucio Alcina, 25 arrobas grasa, 20 id. sebo 4 id. charque.

E. Ugarte, 219 bolsas trigo.

M. Riviere, 25 cajones jabon.

Kemesley, 12 toneladas carbon fósil.

A. Nin, 1 damajuana vino tinto, 2 id. aceite, cajon fideos, 1 arroba pez palo, 2 salchichones.

Las Cases, un cajon libros.

Renie, Macfarlane y Ca., 10 canastos loza.

Vidal, 3 serones papas, 1 id. sebo.

Hughes hermanos, 100 fardos jarcia, 5 cajones 1 barril, 1314 cajones jabon.

L. Agolio, 1 cajon limones, 1 tarro semilla de cebolla. 3 bolsas varias semillas.

Briscoe Steward y Ca., 30 barricas tierra roma 2 cajones y 1 fardo mercancias.

Rughi y Ca., 1 cajon tejidos de lana, 3 cajones 2 docenas zapatos, 1 bolsa con 4 paves id 1 bulto con 1 docena medias, 2 cajoncitos semilla de cebolla.

tada como una de las mas suntuosas del monte Celio. Los pisos eran de mármol de Caristo, las columnas de bronce, las estatuas de marfil, y los baños de pórfido. Había tantas salas de banquete, ó *trichinium*, como estaciones, y los lechos de estas salas eran de citro incrustado de plata, los almohadones de plumon de cisne, las fundas de seda de Babilonia. Todas las paredes estaban colgadas de telas atáticas: sobre las mesas de festin había suspendidos velos de púrpura bordados de oro.

Cuando el libertado llegó con el niño á este espléndido palacio, llamó á una puerta de bronce: el *ostiarino* salió de su habitacion donde estaba encadenado cerca de un moloso, y abrió apresuradamente el conductor hizo llamar entonces al *cartajines*.

Este era el intérprete encargado de hacerse entender de los trescientos esclavos de Corvino. Ocupado en el comercio antes de su cautiverio, había recorrido todos los mares en buques de su nacion, y hablaba casi todas las lenguas de los pueblos marinos.

El libertado le entregó el joven Celta para que le hiciese vestir un traje conveniente, y que le diese las instrucciones necesarias.

El *Cartajines* condujo al niño al alojamiento ocupado por los esclavos.

—Te ha instruido ya alguien de tus nuevos deberes? preguntó.

—Yo no he recibido sino lecciones de hombre libres, respondió secamente Arvino.

El intérprete se sonrió.

G. Parry, 23 barricas harrira. Zimmermann, Frazier y Ca., 10 barricas alquitran, 80 jamones, 2 rollos jarcia, 4 bocois tabaco. J. Llavallol é hijos, 9 cascos aceite, 19 cajones id, 29 id. licores, 10 pipas vino tinto, 381 damajuanas anis, 2 bultos libros, 45 racimos bananas. P. Risetto, 5 bocois cal, 180 espuelas, 19 atados escobas, 1 pipa vino tinto.

Santa Maria, Llambí y Ca., 64 garrafones anisado, 26 id. de Holanda, 36 y media pipas vino, 19 medias id., 28 barriles aceite, 128 botijuelas id., 6 latas con pimenton, 40 cajas jabon.

M. J. Eneas y Ca., 1000 rajás leña, 60 palos. Larroche Lucas, 5 paquetes muestras, 1 barril manteca, 2 barricas harina.

Schaffernorth, 15 toneladas carbon fósil. Isabelle é hijos, 1 canasto cerbeza, 1 cajon con 24 quesos de Holanda, 1 id. con un queso, 1 id. con uno de Gruyere, 1 damajuana aceite de lino, 1 id. aceite de quemar, 1 barril manteca, 1 canasto papas 12 cestos vacios.

E. Ochoa, 4 pipas vino tinto, 1 cuarterola id., 2 medias pipas vino dulce, 39 cuartas id., 45 barriles aceitunas. Ruperto M. de Luengas, 1 canasto tocino. Southgate y Ca., 200 jamones, 45 cuñetes grasa de cerdo.

J. Becher, 4 fanegas maiz. Albani, 22 arrobas grasa, 3 barriles sebo, 2 cajones velas.

Descarga de Cabotaje.—Día 18. Por Saporiti, 25 carradas leña, 514 cueros vacunos secos, 18 chiguas lana, una porcion suelta, 4 chiguas cerda, 84 fanegas carbon.

F. la Sota, 2 carradas leña, 11 camas 4 arrobas charque. Lucio Alcina, 1 cajon charque, 1138 cueros vacunos secos, 25 arrobas grasa, 20 id. sebo, 4 id. charque.

Albani, 22 arrobas grasa, 3 barriles sebo, 2 cajones velas. El patron de la *Jóven Oriental*, 12 carradas leña, 6 fanegas carbon.

S. Lafone, 1 porcion charque, 36 carradas leña, 4 fardos pasto. Rughi, 66 bolsas carbon. Fambuso, 30 arrobas grasa. Peluffo, 60 sapollos.

Despacho de los Almacenes. Día.—18. Por Zimmermann, Frazier y Ca., 2 barricas galleta.

Guillermo Parry, 6 barricas cerbeza, 25 barricas de harina. Y. Bayley, 1 cajon con 13 docenas gorras, 1 id. con merceria.

Carlisle, Smith y Ca., 1 fardo con 80 piezas lienzo Brocard, 3 cajones cristales, 2 id. lámparas. Brownell Stegman y Ca., 2 fardos con 3010 yardas arpillera.

Carlos Tailleur y Ca., 1 cajon con 60 piezas zarazas. Dickson y Ca., 4 cajones pañuelos de algodón, 1 id. con 50 piezas zarazas. 2 fardos con 5400 yardas lienzo.

Briscoe Steward y Ca., 1 bulto con 142 docenas medias de lana, 78 dichas de mujer, negras, 32 dichas medias de lana, 1 bulto con 24 docenas medias de lana ordinarias. 12 y media docenas camisetas de lana, 1 bulto con 50 docenas medias de lana, 50 dichas medias medias de id.

Descarga para depósito.—Día 18. Y. Bayley, 2 cajones. Rennie, Macfarlane y Ca., 3 cajones 1 fardo Southgate y Ca., 300 barricas harina, 2 medias id., 5 cajones 30 rollos jarcia.

P. Duplessis, 1 cajon alhajas finas, 2 id. efectos. V. Weill, 4 cajones, 2 barriles. Carlisle Smith y Ca., 260 piedras de vereda. Rughi y Ca., 1 cajon encajes.

Embarque.—Día 18. Por M. Gradin, en la *Generosa*, para la Colonia, 12 barricas harina, 8 cajones javon, 2 pipas caña, 3 cuñetes aceitunas, 12 botijuelas aceite, 4 fraseras ginebra, 4 canastos id, 4 cajones pasas, 1 barrica garbanzos, 1 bolsa arroz, 1 id. fariña, 1 tercio yerba.

Duchamp, en la *Brillante*, para el Uruguay, 1 pipa vino, 2 medias id, 1 pipa caña, 12 damajuanas ginebra, 12 id. vacias, 1 barril aceite, 6 botijuelas id 12 cajones licores, 1 barrica azucar blanca, 1 barril vino blanco, 1 canasto loza, 1 barrica harina, 1 bolsa porotos, 2 bolsas clavos, 2000 cigarros, 2 quintales galleta, 1 cuñete id, 1 bolsa arroz, 1 id. almendras, 2 cajones pasas, 2 id. fideos.

Delinotte, en la *Sociedad*, para la Colonia y Uruguay, 9 pipas vino, 3 id. caña, 1 id. ginebra 18 barricas azucar, 40 damajuanas ginebra, 6 bolsas fariña, 20 cajones pasas, 2 bolsas mani, 1 cajon zapatos, 8 tercios yerba, 1 cajon sarazas, 30 rollos tabaco, 1 fardo listados, 1 id. bramante, 1 id. liencillo, 1 cajon chaponas.

Russo en el *Rayo Argentino* para el Gualeguay, 129 tercios yerba, 10 medios id id. Guimaraens, en la *Arrieta*, para el Uruguay, 10 tercios yerba, 6 rollos tabaco, 2 barricas azucar, 2 resmas papel, media pipa vino.

Parry, en la *Generosa*, para la Colonia, 26 barriles carne, 6 id. cerveza.

—Se conoce que eres hijo de esos Galos que no temen sino la caída del cielo, replicó irónicamente. Sin embargo, aquí yo te advierto que debes temer tambien los latigazos. Sabrás en primer lugar que en tu calidad de esclavo, no eres una persona, sino una cosa; tu amo puede hacer de ti lo que se le antoje; ponerte en la cadena sin razon; azotarte por distraerse, y aun hacerte comer por las murenas de su vivero, como Vedio Pollion.

—Que use de su derecho, dijo Arvino. —Corvino no es malo, continuó el Cartajines; es uno de los *elegantans* (beaux) de Roma, y tiene por principal ocupacion arruinarse. No se levanta jeneralmente hasta la décima hora (las cuatro de la tarde) para ponerse en manos de sus familiares que lo perfuman, pintan sus mejillas con espuma de nitró rojo, y frotan su cara con *psilotrum* para hacerle caer la barba; ciento cincuenta esclavos están empleados en su sola persona y cada uno tiene diferentes funciones.

—Y cuales serán las mias? preguntó Arvino. —Tu serás empleado en la conduccion de los carros, respondió el intérprete. Siguenme; voi á mostrarte tu reino.

Condujo el joven Celta á las cocheras, y le mostró los diversos carros que allí estaban al abrigo. —Aquí tenéis, en primer lugar, le dijo, los *petorita*, coches de cuatro ruedas, imitados de los Germanos, y que sirven para el trasporte de las provisiones ó de los esclavos; mas allá los *covini*, carros cubiertos en los cuales sale el amo cuando llueve.

Reembarco.—Día 18. Por Llavallol é hijos en el *Carlos*, para Rio Janeiro, 8 surrones sombreros ordinarios.

Transbordo.—Día 18. Por Ochoa, del *Milicidas* á la *Eliza*, 400 cueros vacunos salados. Reissig, de la *Elizabeth* á el *Carlos*, 750 fanegas sal.

Duplessis, de la *San Gallo*, á la *Adele* et *Julie*, 4 medias pipas vino tinto.

Han abierto registro para descargar.—Día 18. Balandra argentina *Querida Susana*. Id. id. *Fortuna*.

Goleta nacional *Pura y Limpia*. Queche id. *Lájero*. Goleta id. *Trinidad*.

Balandra argentina *Leonor*. Id. id. *Amada hermana*. Fragata francesa *Paraná*. Barca id. *Deux freres Unis*. Bergantin español *Annistia*. Berg. goleta sardo *Iride*. Goleta id. *Adelaida*.

Han abierto registro para cargar.—Día 18. Para la Colonia y Uruguay, Paylebot nacional *Dos Amigos*, patron M. Perez, lo despacha F. La Sota.

Yaguari, Balandra nacional *Margarita*, patron M. Raggio, lo despacha G. Saporiti. Uruguay, Balandra nacional *Dolores*, patron Barigala, la despacha F. La Sota.

Uruguay, Balandra nacional *Mercedes*, patron J. Alimonde, la despacha F. La Sota. Yaguari, Goleta romana *Norma*, patron J. Ramo, la despacha G. Saporiti.

Burdeaux, Barca francesa *Diana*, cap. Andoire la despacha Zumarán y Tresserra.

Han cerrado rejisto.—Día 18. Para el Uruguay, Paylebot nacional *Daide*, despachado por el patron con 20 latas pimenton, 100 tercios yerba.



MARITIMA.

ENTRADA.—Día 18.

Del Uruguay, Bergantin cañonera frances *Tactique*. De Baltimore el 14 de Marzo Barca americana *Margaret Hugg*, 326 ton. cap. Lilton, 14 trip. consignado á Zimmerman Frazier y Ca. con 19 bocois tabaco, 9 cajones id, 60 sacos albergas, 5 barriles betun, 60 cascos arroz, 6 cajones pimienta, 50 id sigarros, 104 cuñetes manteca, 237 id. graza, 100 cajones velas, 40 barricas carne, 70 id. galleta, 4,110 pies taplas, 1130 jamones, 20 barricas brea, 2 cajones mostaza, 25 barricas ginebra. 50 cajones té, 3,282 barricas harina, 140 cajones javon, 572 cajas ostras, 10 cajones fosforos, 40 cajones orejones. 12 id. tamates.

De Rio Grande el 15 del corriente, polacra sarda *San Antonio*, 82 ton., cap. L. Grovotto, 9 trip. consignada á M. Gradin con 37 bueyes, 72 carneros, 65 arrobas charque, 100 canastos cebollas, 2000 naranjas, 800 limas, 600 zapallos.

De Rio Grande el 15 del corriente, Goleta sarda *Adelaida*, 66 ton. cap. J. Didominico, 9 trip. consignada á J. Coupon, con 1 bolsa harina de maiz, 125 arrobas grasa, 200 carneros, 1 cajon cigarros, 1000 langostas, 2 barricas grasa, 1 cajon lenguas, 10 yacanes mermelada, 19 cajones fosforos, 9 arrobas pimenton, 2 barriles lenguas, 376 arrobas charque, 176 cajas javon, 12 chanchos, 5 fardos tabaco, 3 barricas quesos. media docena lenguas, 65 tercios yerba, varios útiles de uso, 13 barricas tinta, 6 barricas pimienta, 4 pipas aceite dulce, 1 barril carne de chanco; pasajeros 2.

De Rio Grande el 13 del corriente, Bergantin americano *Warsaw*, 195 ton. cap. E. Popet, 8 trip. consignado á la orden, con 13 animales vacunos, 200 carneros; pasajeros 4.

De Rio Grande el 16 del corriente, Zumaca sarda *Angelita*, 87 ton. cap. J. B. Narizano, 10 trip. consignada á la orden con 47 animales vacunos, 5 terneras, 6 chanchos, 1 carnero; pasajeros 5.

LLEVAN BALIJA. Para Valparaiso. Se ha demorado hasta hoy la salida de la Barca inglesa *Ann Best*; la despacha Rodger hermanos.

Para Rio Janeiro. Se ha demorado hasta hoy á las 9, la salida de la Goleta dinamarquesa *Elinna*: la despacha C. Tayleur y Ca.

Para Rio Janeiro, sale mañana el Bergantin brasilerio *Carlos*, lo despacha T. Reissig.

Buques prontos á salir.—Día 18. Para puertos del Brasil, Bergantin dinamarques *Margarita*.

Buques despachados por la Capitania.—Día 18. Para el Uruguay, Queche nacional *Eliza*. Idem Paylebot id *David*. Colonia Goleta sarda *Providencia*.

Estos carruajes lijeros, adornados de marfil, de carei, y de plata cincelada, que ves á nuestra derecha, se llaman *rheda*; Corvino se sirve de ellos jeneralmente para los paseos. A nuestra izquierda están las literas adornadas con alfombras de Persia y cortinas de púrpura.

Arvino estaba asombrado de tanta magnificencia. El intérprete lo condujo á las caballerizas empedradas con lava, y cuyos pesebres eran de mármol de Luna.

—Las cincuenta mulas que están acomodadas allí, le dijo, están destinadas á tirar los carros de Corvino; y los caballos que ves del otro lado, sirven para los esclavos numidas que preceden al coche del amo cuando sale. Ahora que conoces los lugares, voi á conducirté al jefe de las caballerizas para que te dé sus órdenes.

Arvino fué con el intérprete á donde estaba el esclavo encargado de los carruajes, este hizo conocer al *Cartajines* las funciones del niño, y su conductor le transmitió estas esplicaciones. Cuando acabó, añadió—

—Solo me falta hacerte una recomendacion, y es que guardes siempre silencio delante del amo, cuando hayas aprendido la lengua latina. Es tan altanero con sus esclavos que nunca les dirige la palabra. Cuando les dá órdenes es por señas, escribiendo en tabletas. Ahora puedes ir á buscar tu *diarium* ó racion diaria, y luego te pondrás á trabajar.

(Continuará.)

PRECIOS CORRIENTES POR MAYOR

Mayo 16 de 1846.

IMPORTACION.

Table listing import prices for various goods like oil, sugar, and flour, including columns for quantity and price.

IMPORTACION.

Table listing import prices for goods like coffee, tea, and other commodities, including columns for quantity and price.

EXPORTACION.

Table listing export prices for goods like wool, sugar, and other commodities, including columns for quantity and price.

Exportacion de frutos del pais desde 1.º de Abril á 16 de Mayo de 1846, segun los registros de la Colecturia Jeneral.

Table showing export statistics for various goods, including columns for destination, quantity, and value.

Buques que están actualmente cargando frutos de pais.

Text listing ships currently loading domestic goods, including ship names and destinations.

Cargamentos que existen sin venderse

Text listing goods available for sale, including various types of wine and other products.

Productos de los diversos derechos recaudados por la Aduana de Montevideo en el mes de Abril de 1846.

Text listing products and duties collected by the customs office in April 1846.

CAMBIOS.

Text listing exchange rates for various locations like London and Rio Janeiro.

AVISOS.

Public notices including 'SE ALQUILA' (rental) and 'AVISO' (notice) regarding business operations.

PARA BURDEOS.

Notice regarding shipping services to Bordeaux, mentioning the ship 'DIANE'.

EN CHARGE POUR BORDEAUX.

Notice regarding shipping services to Bordeaux, mentioning the ship 'DIANE' and its captain.

INTERESANTE

Notice regarding a collection of studies and artistic works, including piano studies.

AVIS.

Notice regarding the sale of a horse and other items.

ON SALE

Notice regarding the sale of a pasture at a moderate price.

Importación de frutos del pais del 1.º de Abril al 16 de Mayo de 1846.

Summary table of domestic fruit imports from April 1st to May 16th, 1846, with columns for quantity and value.

BIBLIOTECA DEL

Text describing the library's collection and the author's background.

Text describing the author's personal experiences and observations in the region.

Text describing the author's intention to examine the region's situation.

PRIMERA PARTE.

SITUACION FISICA Y NATURALEZA DEL PAIS OCUPADO POR LOS ARAUCANOS.

Text describing the physical and natural characteristics of the Araucanian territory.

Text describing the geographical features and the author's observations.

Text describing the author's observations of the landscape and terrain.

Text describing the Cordillera de la Costa and the surrounding landscape.

Text describing the terrain and the author's observations.

Text describing the author's observations of the landscape and terrain.

Text describing the author's observations of the landscape and terrain.

Text describing the author's observations of the landscape and terrain.

COMERCIO DEL PLATA

ARAUCANIA

SUS HABITANTES.

Text regarding the author's travels in the provinces of Chile.

POR

IGNACIO DOMEYKO.

Text regarding the author's membership in the University of Chile.

Text describing the book's content and its relevance to the study of Chilean geography.

Text describing the book's content and its relevance to the study of Chilean geography.

Montevideo Mayo de 1846.

NOTICIAS VARIAS.

FENOMENO ELECTRICO.—Actualmente se halla en Paris una jóven de Normandía que repele y atrae con la misma fuerza los cuerpos que buyen de ella, bastando á veces la simple aproximacion de su persona para que se opere el primero de ambos efectos, cuya causa es la electricidad que tiene fija en el costado derecho. Padece paroxismos de noche, á la manera de las personas afectadas de los nervios y la academia de ciencias de Paris ha nombrado una comision de su seno con el objeto de que examine tan extraordinario fenómeno.

MANTEQUERA ATMOSFERICA.—En vez del procedimiento ordinario para la preparacion de la manteca, se emplea en la actualidad en Inglaterra otro sumamente sencillo, puesto que solo consiste en pasar una corriente de aire por la nata, por medio de un tubo unido á una bomba de aire que baja hasta lo hondo de una mantquera de estaño que tiene dentro otro tubo del mismo metal lleno de agua, mas ó menos caliente, segun conviene al grado de calor que se le quiere dar á la nata. La bomba se mueve dando vuelta á un manubrio de mas fácil manejo que el usado comunmente en la confeccion de la manteca; resultando de aquí no haber necesidad de batidor ninguno del jenero de los conocidos anteriormente, y la ventaja, harto inapreciable por cierto, de que, como el oxigeno del aire es el que se pone en intimo contacto con la nata, naturalmente produce con la materia mantecosa una verdadera combinacion que convierte en manteca la totalidad de este principio.

AVISOS.

A LA BANDERA PUNZO.

El non plus ultra de los baratillos calle de Buenos Ayres una cuadra antes de llegar al mercado chico. Notando el director de este establecimiento que los recursos con que contaban algunas familias en las circunstancias criticas en que nos hallamos, van minorando dia á dia, y de consiguiente que es sumamente necesario proporcionarles los artículos de mas consumo á los precios mas ínfimos, ofrece hoy los siguientes: Aceite refinado frances á 320 reis botella, id de comer rico á 180 reis cuarta, bacalao de 1.º á 60 reis libra, id de 2.º á 40 reis, grasa buena á 120 reis, id superior á 140 reis, velas de maldé á 30 reis, javon de España á 120 reis libra, azucar refinada á 160 reis, id de la Habana á 1 real, cajas de mermelada á 80 reis, ticholos ricos á 30 reis, carne de chanchito á 120 reis libra, lenguas ricas á 1 real, leña del país á 14 rajas por 120 reis, manteca rica á 5 reales libra, almendras mollaras á 120 reis, papas á 50 reis, aguardiente fuerte á 120 reis, café molido á 200 reis libra, chocolate á 2 reales libra, yerba rica, vino, caña y todos los demas artículos en proporeion con los arriba indicados. m 18

CONSERVACION DE PELO.

El tan acreditadísimo aceite de oso, recién llegado de Norte América, siendo el único que se ha conocido, tan útil para conservar los cabellos, haciendolo crecer y fortalecer su raiz y conservar el color natural, se vende en la Libreria de Hernandez y en la Confiteria Oriental á medio patacon botella. m 18—15 p.

AVISO.

Se alquila una casa de alto que contiene seis piezas y las oficinas usuales. Ocurran á la calle del 25 de Mayo No. 143. m 18

AVISO.

Continuando los trabajos de la comision recaudadora del impuesto del pan, previene: que en la segunda quincena del presente cobrará con arreglo á 14 pesos. de valor en la harina.— Mayo 15.

CABRA LECHERA.

Se desea comprar una, recién parida y con buena leche. Ocurrirse á la calle de Zavala número 67, desde las 10 de la mañana hasta las 3 de la tarde. m 16.

A LOS ALMACENEROS.

En la casa de martillo de Courras Smith y Ca. calle del Sarandi número 149, se encuentran en venta los siguientes artículos. Loza en canastos con un surtido pedido espresamente para el menudeo, cajones de vasos surtidos de medidas, sardinas, licores finos, vino frontignan, almidon de trigo, vino de champagne, cartas españolas, papel de cartas, plumas de ave y otros artículos para este ramo. m 16.

WANTED.

Apartments for a gentleman; soy, 3 or 4 rooms in the centre of the town. Apply to Mr. Parry's store, n.º 102 calle del 25 de Agosto. m 16.

SE NECESITA

Un alojamiento para un caballero; es decir, 3 ó 4 cuartos en el centro de la ciudad. Ocurrirse al almacén del Sr. Parry, calle del 25 de Agosto n.º 102. m 16.

AVISO.

Se ha perdido de la casa de Courras Smith y Ca. calle de Sarandi no. 149, un perrito de 3 á 4 meses. color chocolate, con las puntas de las patas, y la punta de la cola blancas. Se dará una buena gratificacion al que lo entregue. m 16-3p.

GABINETE OPTICO.

5.º EXHIBICION.

- 1.º vista.—La destruccion de Babilonia.
2.º —Célebre plaza de San Marco en Venecia.
3.º —Indulto de un militar en el acto de irlo á ejecutar.
4.º —Ciudad y puerto de Antibio en Francia.
5.º —Vista pintoresca del valle de Underlacke en Suiza.
6.º —La ciudad de Lyon en Francia.
7.º —Famoso arco triunfal de la Estrella en Paris.
8.º —Grande edificio de la Bolsa en San Petersburgo.
9.º —Despedida de los marinos conscriptos á sus familias, en el acto de irse á embarcar abordo de la escuadra.
10.º —El contra-almirante Foussin forzando la entrada del Tajo en Portugal el 11 de Julio de 1831 al mando de 13 navios que formaban la expedicion.

INTERMEDIO.

- Música. 1.º Cavatina en la ópera Matilde de Chambran.
2.º Aragonés, el Dominó negro.
3.º Cia mi pasco, de la Norma.
4.º Son Vergino Polaca, de Puritani.
5.º Mi protegido e mi difendi, de la Norma.
6.º Dominó negro, por Auber.

Para el próximo sábado se está preparando una nueva é interesante coleccion.—El director Andres Parodi.

Nuevo almacen ó baratillo de comestibles y bebidas.

En la calle del Rincon al lado del número 147. Yerba superior paraguaya á 220 reis libra, aceite de España 180 reis cuarta, id de Génova 220 rs. id, vino blanco seco 100 rs. id, id dulce 100 rs. id, id carlon 60 rs. id, caña 100 rs. id, vino moscatel 200 rs. botella, id burdeos 200 rs. id, aceitunas de España 100 rs. libra, fideos superiores de Génova 120 rs. id, garbanzos de España 50 rs. id, porotos de Chile 50 rs. id, arroz de Piemonte 60 rs. id, azucar refinada de pilon 160 rs. id, blanca de la Habana 120 rs. id, blanca 100 rs. id, terciada 80 rs. id, yerba superior 100 rs. id, orejones con caroso 100 rs. id, café molido superior 200 rs. id. m 16.

AVISO.

Se alquila una Barraca con una casilla de madera; por su localidad y tamaño es aparente como para tener carretillas. El que se interese ocurra á la calle del 25 de Mayo N. 147. m 16

FOR VALPARAISO.

The fine fast sailing well known barque "Isabella" captain Samuel Herbert will sail for the above port on or about the 1st proximo. For freight or passage apply to captain Herbert on board, or to

Nicholson Green & Co. No. 70 calle Zavala.

AMERICA POETICA.

COLECCION ESCOJIDA DE COMPOSICIONES EN VERSO ESCRITAS POR AMERICANOS EN EL PRESENTE SIGLO.

Esta obra se publica por entregas de 64 pájinas, al precio de 6 reales para Santiago y Valparaiso, y 7 reales para los demas puntos.—Al recibo de la primera entrega se pagará el valor de dos, quedando la una en adelanto hasta la conclusion de la obra. El precio de 6 reales fijado ahora á la entrega de 64 pájinas del tamaño en que aparece la edicion, lo creemos mucho mas económico para los señores suscriptores que el mismo precio de 6 reales que se anunció en el prospecto por entregas de 80 pájinas mucho mas pequeñas. Deseosos de presentar esta obra con todo el lucimiento que nos fuese posible, no hemos trepidado en hacer esa variacion. Los EDITORES.

La subscripcion en Montevideo está abierta en la Oficina del Comercio del Plata, calle de Misiones No. 88.

AVISO.

El que quiera alquilar dos piezas á hombres solos, en el centro de la ciudad, puede dejar el número y calle de la casa, en la tienda de esta imprenta.

PLANO TOPOGRAFICO

DE LA CIUDAD Y CERCANIAS DE MONTEVIDEO. En el que se demuestran las posiciones de las fuerzas de la plaza y las del ejército sitiador, levantado por el agrimensor D. Pedro Pico; y litografiado por los Sres. Mége y LeBas. Este plano prolijamente delineado é impreso, en escala regular, da una idea exactísima de todos los alrededores de la Capital. Se vende, á UN PATACON, en la oficina de este diario y en la expresada litografia, calle del 25 de Mayo número 233. abril 21

AVISO DE LA CAPITANIA DEL PUERTO.

El Capitan del Puerto ofrece ocho pesos de gratificacion al que presente en esta oficina las ordenanzas de la Armada Naval, que fueron estraidas el dia 2 de la Capitanía, y otros ocho al que denuncie al individuo que las tenga. Montevideo Mayo 16 de 1846.

VIAJES A LA AMERICA MERIDIONAL

POR D. FELIX DE AZARA. Esta obra, que forma por sí sola el 2.º volumen de la Biblioteca del Comercio del Plata, se halla á venta en la oficina de este diario, á patacon y medio el ejemplar. Los que le quieran encuadernado pagarán á mas exactamente lo que tome el encuadernador, segun la clase de ferro que se pida.



REMATES.

Por Courras Smith y Ca.

El Miércoles 20 del presente á las 11 en punto dará principio la venta indispensable á la mas alta postura de los efectos que á continuación se detallan. Por cuenta de seguros.—1 fardo paños, 1 id casimires. Por cuenta de quien corresponda.—Paños finos de colores, id ordinarios, bayetones, bayetas, paños azules finos, pañuelos de algodón y lana de 5, 6, 7 y 8 cuartas, fresadas de lana, medias de algodón negras, zarazas, medias para hombres y señoras, lustrinas, albitones de lana, jergas inglesas, paño semente, pañuelos de seda de 10 cuartas, cobertores de algodón, lienzo y otros artículos que se poudrán de manifiesto en el acto del remate.

POR RAFAEL RUANO.

En la esquina N. 116 y 74, calle del Sarandi y Peraz Castellanos, en el Mercado chico. Mañana Martes 19 á las 11 en punto se venderán precisamente á la mas alta postura por conclusion de negocios, las existencias de dicha pulperia, consistiendo en un surtido general de bebidas y comestibles, á saber:—Caña, vino dulce, coñac, aguardiente, vino seco, vinagre, ginebra, anís, moscatel, anís de mayorca, licores, aceite, naipes, cohetes, mostaza, vasos surtidos, loza blanca azul y pintada, canela, clavos, pasas, mermelada, javon blanco, dicho amarillo, pimienta, yerba paraguaya y misionera, cominos, anicete, quinelado, cerveza, anicete, terralla, sacos vacios, damajuanas vacias, botellas vacias, ajos, y demas artículos. Tados los artículos y muebles.

En un solo lote.

El mostrador, armazon y accion á la llave.

POR EL MISMO.

En la casa de D. Adolfo Coquetaux, calle del 25 de Mayo No. 217.

El MIÉRCOLES 20 á 11 en punto, se venderán precisamente á la mas alta postura, por ausentarse dicho Sr. del país, los ricos muebles y de primera clase, que son—

Sala.

Un piano de ricas voces, un canapé, una mesa de caoba mazisa con ricas esculturas de 24 cubiertos, 1 custurero de jacaranda rico para señora, 2 sillones, 2 sillas de la India para niños, 2 pares floreros, un rico par de mecheros de 6 luces, 1 lampara de sala, un rico tintero, 3 pares floreros de cristal, un reloj de mesa, 1 taburete para el piano, 1 tocador, 2 pares salvaderas de porcelana, 1 escritorio de caoba de cilindro, 1 guarda libros, 1 alfombra de tripe, 1 idem para canapá.

Primer aposento.

1 cómoda de caoba rica, 1 espejo, 1 guarda libros de caoba, 1 estante para libros, 5 sillas, 1 juego de té de plata con 12 tazas y 3 piezas grandes, 1 necesario de viaje de plata, 3 cuadros y un par de floreros.

Segundo aposento.

1 cama rica á la francesa con garniciones, 1 cuja de nugal, 1 cómoda de nogal con una piedra de mármol, 1 espejo, 1 par de mecheros, 1 par de floreros, 6 sillas y 1 alfombra.

Comedor.

1 mesa de caoba, 1 aparador grande de cedro, 1 armario para loza, 12 sillas, 1 cuadro rico al olio, un reloj de comedor, 1 servicio de porcelana dorada, calentadores de platina, cristales, cubiertos de plata y de oro fino, licoreras, 1 quinques con suspencion, bandejas &.

Otros cuartos y cocina.

Cacerolas y demas útiles de cocina, mesas &.

Ademas libros.

Historia de Paris por Dulaure, Revolucion francesa por Thiers, Dictionarios franceses, Cídigo frances, Código marítimo Dictionario enciclopedico, Obras de Lafontaine, y una infinidad de obras buenas en frances.

POR EL MISMO.

En el Muelle.

El Viernes 22 á las 12 en punto se venderá precisamente á la mas alta postura, por órden del Sr. Consul sardo, la Goleta sarda

La Rosa,

de 103 toneladas, clavada y forrada en cobre, dotada de un completo inventario, todo de primera clase, pronta á dar á la vela. Los Sres. que gusten imponerse del inventario, se servirán ocurrir al escritorio del rematador calle de las Piedras número 74.

POR EL MISMO.

Calle de las Piedras N. 74.

El Viernes 22 á la una en punto, se quemarán indispensablemente á la mas alta postura en lotes á la vista— 400 cajas pasas de Málaga, 45 dichas coñac superior, 6 dichas ciruelas en tarros, 10 balas papel blanco, 2000 sacos vacios, 6 pipas vino dulce de Málaga, ajonjolí, anicete, vino burdeos en cajones, cerveza, loza surtida, platos y bateas de madera; y muchos otros artículos á la vista. Acto continuo—600 ollas ferro surtidas Que se venderán en lotes al gusto de los compradores.

POR EL MISMO.

Calle de las Piedras N. 74.

El Viernes 22 á las 4 1/2 en punto de la tarde, se venderá precisamente á la mas alta postura por órden del Sr. Alcalde Ordinario y por cuenta de quien corresponda, una rica mesa de villar de primera clase y en superior estado—

ADVERTENCIA PRELIMINAR.

Ofrecemos al público una nueva obra de nuestro ilustre huésped el Sr. D. Ignacio Domeyko, á quien la República debe ya tan útiles é interesantes trabajos. El Sr. Domeyko se ha hecho notar por su acierto en escoger aquellos puntos cardinales de los intereses de nuestra sociedad, por el talento de dilucidarlos en el sentido mas favorable á la industria y á la civilizacion del país. Su memoria sobre la educacion literaria y científica en Chile, que se publicó en el semanario de Santiago, promovió una discusion luminosa sobre esta interesante materia, y desde entonces acá se ha emprendido una reforma radical en el sistema de enseñanza en los colegios públicos. Su memoria sobre la libertad de importacion al carbon de piedra, dió origen á la ley que acogiendo las preciosas indicaciones contenidas en aquel documento, vá á dar un gran empuje á la exploracion de nuestros veneros metálicos, aliviando á la agricultura de las provincias septentrionales del ruinoso gravámen que les habia impuesto la fundicion con convustible indijena. El Tratado de ensayos, los Elementos de Mineralojia, que el Sr. Domeyko ha compuesto y dado ya á la prensa, han regularizado la enseñanza en el país de las ciencias metalurjicas destinadas á hacer un papel brillante entre todos los ramos de los conocimientos humanos que se han de cultivar entre nosotros. El Sr. Domeyko no se ha limitado á hacer sen-

tir su voz siempre útil y bien hechora en el resinto de la República: ha dirigido tambien interesantes comunicaciones á sociedades sábias Europeas, relativas á los fenómenos que ofrece la mineralojia en Chile. Ha hecho mas todavía: no contento con sus laboriosas tareas de gabinete, ha recorrido en persona las provincias del Norte, estudiándolas bajo su aspecto jeológico, y procurando formar una teoria que guié luminosamente el descubrimiento y el laborio de las minas. Tambien ha explorado las Cordilleras de Santiago, indicando la existencia de ricos minerales. El ardor religioso del Sr. Domeyko por los trabajos científicos, y su consagracion jenerosa en favor de los intereses públicos, lo han llevado últimamente á visitar las tribus indijenas que se asientan independientes en medio del territorio nacional. Investigar el caracter de aquellos bárbaros, y tentar los medios mas adecuados para reducirlos á la vida social, era un gran objeto de que la filantropia del Sr. Domeyko no podia prescindir. El resultado de esta escursion eminentemente cristiana y bien hechora es el asunto del presente libro. El público, lo esperamos, lo acogerá con el aprecio de que es digno, por su eminente objeto, por la manera con que ha sido felizmente desempeñado, por la importancia de las revelaciones que contiene, y por los resultados de incalculable trascendencia á que puede dar origen.

ARAUCANIA Y SUS HABITANTES.

A no haber sido los armoniosos acentos del jeneroso poeta, quien prefirió cantar los triunfos de los que combatieron contra él, á las alabanzas y lisonjas del orgulloso conquistador ¿que recuerdos quedarían de los memorables acontecimientos que en el siglo XVI se desenvolvieron en el reducido recinto habitado hoy por esos indios fieros que llaman Araucanos? Y sin embargo ¿en que parte de América con mas enerjia y entereza, se sostuvo la grandiosa lucha que á los Corteses y Pizarros abrió las puertas de los palacios de Motezuma y Atahualpa, y á la humanidad una nueva época, un nuevo mundo? Si llegó la conquista de aquellos vastos imperios á sobrepujar en sus realidades las ficciones mas resplandecientes de los tiempos heroicos, la guerra de Chile, ese episodio espléndido de la sublime epopeya iniciada en el puerto de Palos por el inmortal Jenoves, se estrelló impotente contra el bárbaro pecho, sin que bastaran para rendir al hijo indómito de las Araucanas selvas, ni la pericia militar de los agresores, ni el terror nacido del estruendo de sus instrumentos de muerte, ni los arduos de sus parlamentos. Si lograron arbolarse en algunos fortines sus enseñas de señorío, no por eso dejó de ser aquel independiente y de transmitir de jeneracion en jeneracion el lustre de sus prorenitores. Con que deseo é interes va hoy el viajero á visitar aquel pueblo, que hasta ha conservado su antiguo carácter y sus

costumbres salvajes: y que todavia sostiene su altanera frente en faz del cristianismo, blandiendo su amenazadora lanza del medio de sus montañas!—¡Con qué respeto vá á ver por sus propios ojos, y á pisar aquellos sitios memorables de Mariguenu, Tucapel, Lumacu, en que rindió sus colores el estandarte de Castilla; y con qué gratos recuerdos vá á conocer á los descendientes de los Lautaros, Colocolos, Caupolicanos, que han logrado llenar de admiracion al poeta, é imponer respeto á los valientes!

Otros deseos y pensamientos llevarán á estos parajes al culto chileno, amante á su patria, el que viendo la rapidez con que la riqueza, el órden, la civilizacion se estienden en su agraciado país, estraña que en el seno de esta misma patria constituida en una nacion libre, soberana, viva todavia un puñado de hombres salvajes, estraños á la divina luz del cristianismo. El sabe que otra sangre corre en sus venas y otro fuego arde en su alma; pero como hijo del mismo continente, de las mismas costas y montañas, quiere tender la mano á sus valientes hermanos y ellos desconocen su palabra, desconocen de su hermandad, de su civilizacion y de su Dios. El sabe cuanto importa al porvenir de su apasionado Chile, reconcentrar sus fuerzas fisicas y morales, uniformar sus leyes y costumbres, facilitar vias de comunicacion: poner, en una palabra, toda la nacion en estado de obrar, como obra un